

CORPORACIÓN UNIVERSITARIA MINUTO DE DIOS  
BOGOTÁ VIRTUAL Y DISTANCIA

MAESTRÍA EN PAZ, DESARROLLO Y CIUDADANÍA

COMPRENSIÓN DEL PROCESO DE RESISTENCIA  
CIUDADANA NO VIOLENTA “MOVIMIENTO CHOCOLATE ENTRE  
AMIGAS- MOVI-CLEA”: EN BUSCA DE UNA INCIDENCIA POLÍTICA Y  
PREVENCIÓN DE VIOLENCIAS BASADAS EN GÉNERO EN MESETAS- META.

Modalidad: Proyecto de investigación (Tesis)

Autores

JENNY PAOLA GARCÍA MÉNDEZ (NRC 479)

GERSON HEINEMAN GUTIERREZ HERNANDEZ (NRC 480)

Director

LUIS JUAN CARLOS GARCÍA NOGUERA

Doctor en Ciencias de la Educación

COLOMBIA

2023

## Resumen

La presente investigación es de tipo cualitativo y busca analizar cómo se ha desarrollado el proceso de resistencia ciudadana “Chocolate entre amigas” en mesetas- meta, en materia de incidencia política y prevención de violencias basada en género a nivel regional, a través de la comprensión integral de lo que ha sido el origen y evolución de Movi-Clea, utilizando instrumentos como entrevistas semiestructuradas, caracterizaciones y diagnósticos ya existentes de la organización.

La investigación se desarrollará desde un enfoque interpretativo, cuenta con la participación de 3 mujeres que hoy en día lideran el movimiento, y actores institucionales que han sido testigos del trabajo, evolución e incidencia de MOVI-CLEA. Será a través de sus testimonios que se reconstruye la memoria del movimiento incluso antes de su creación, pues el análisis del contexto de la región en donde están ubicados resulta determinante para comprender por qué y para qué nace un espacio de diálogo entre mujeres llamado “Chocolate entre amigas”.

*Palabras clave:* Resistencia ciudadana, Violencia de género, no violencia, incidencia política.

## Índice

<i>Resumen</i> .....	2
<i>Índice</i> .....	3
<i>Índice de tablas</i> .....	4
<i>Capítulo 1. Planteamiento del problema</i> .....	5
Pregunta de investigación.....	5
<i>Objetivos</i> .....	6
Objetivo general .....	6
Objetivos específicos .....	6
Justificación.....	6
Antecedentes.....	7
<i>Capítulo 2. Marco teórico</i> .....	10
Violencias basadas en Género .....	11
Resistencias No violentas.....	12
Conciencia Política .....	13
Enfoque epistémico .....	16
<i>Capítulo 3. Enfoque y diseño metodológico de la investigación</i> .....	19
Participantes .....	19
Técnicas (Instrumentos o herramientas) .....	20
Fases del trabajo de campo .....	21
Categorización y clasificación .....	22
<i>Capítulo 4. Análisis de resultados</i> .....	24
Análisis de la información .....	24

Interpretación de la información .....	35
<i>Capítulo 5. Conclusiones</i> .....	38
Referencias .....	40
<i>Anexos</i> .....	43
<i>Anexo 1 Guía de entrevista</i> .....	43
<i>Anexo 2 Ficha para el análisis documental</i> .....	44

### Índice de tablas

<i>Tabla 1 Matriz de Categorización</i> .....	22
<i>Tabla 2 Hallazgos revisión documental – Categoría Violencias Basadas en Género (VBG)</i> .....	24
<i>Tabla 3 Hallazgos Revisión documental – Categoría Resistencias no violentas</i> .....	26
<i>Tabla 4 Hallazgos Revisión documental – Conciencia Política</i> .....	28
<i>Tabla 5 Entrevistas semiestructuradas.</i> .....	31

## Capítulo 1. Planteamiento del problema

Las brechas de género y la hegemonía de la cultura patriarcal ubicaron a Colombia en el puesto #075 a nivel mundial del ranking del Índice de Brecha Global de Género 2022, elaborado por el Foro Económico Mundial (FEM)<sup>1</sup>. En el contexto Latinoamericano, Colombia solo está mejor ubicada que 2 países (Brasil y Paraguay). Lo anterior, denota un profundo rezago en materia de garantía de derechos sociales y económicos de las mujeres respecto a los hombres.

Para el año 2020 las mujeres en Colombia tenían una probabilidad de -27,5%- de no contar con ingresos, probabilidad casi 3 veces superior a la de los hombre -10,5%- (DANE et al, 2020). De otra parte, las Violencias Basadas en Género -VBG- constituyen una problemática latente en los territorios. Desde la secretaría Departamental de la mujer, la familia. y la equidad de género del Meta, se atendieron durante la vigencia 2021, un total de 145 casos de VBG, de estos, 3 casos fueron en Mesetas. No obstante, durante el primer semestre de 2022, el total de casos atendidos desde la secretaría de la mujer en el municipio fueron 7. (Rodríguez, 2022).

Adicionalmente, Mesetas-Meta cuenta con dos resguardos y un asentamiento indígena, según cifras 2005 se estima en 311 personas la población indígena del municipio, población que representa el 4.5% en el municipio. (Alcaldía municipal de Mesetas, 2020). Compartir territorio con comunidades indígenas en las que prevalecen fuertemente patrones propios de una cultura patriarcal, en la cual las mujeres tienen unos roles preestablecidos históricamente, han ocasionado en las mujeres la necesidad de organizarse y movilizarse con la intención de velar por la garantía de sus derechos mediante ejercicios de incidencia política.

### Pregunta de investigación

¿Cuál ha sido la incidencia política del movimiento chocolate entre amigas ubicado en el municipio de Mesetas-Meta y su rol en la prevención de Violencias Basadas en Género?

---

<sup>1</sup> Ver: <https://datosmacro.expansion.com/demografia/indice-brecha-genero-global>

## Objetivos

### Objetivo general

Analizar cómo se ha implementado el proceso de resistencia ciudadana “Chocolate entre amigas” de mesetas- meta en materia de incidencia política y prevención de violencias basada en género.

### Objetivos específicos

- a) Caracterizar los factores determinantes para el proceso de evolución de la experiencia “Chocolate entre amigas”.
- b) Describir el contexto y proceso de evolución de la experiencia de paz “Chocolate entre amigas” desde una perspectiva social, política y económica.
- c) Proponer estrategias para ampliar incidencia política del movimiento “Chocolate entre amigas” en Mesetas- meta

### Justificación

Esta investigación está enmarcada en la línea de investigación de *Ciudadanías y resistencias: Territorialidades para la paz, nuevas ciudadanías y bienes comunes*, de la Maestría en Paz, Desarrollo y Ciudadanía de la Universidad Minuto de Dios -UNIMINUTO.

En el acuerdo de Paz, fueron creados los Programas de desarrollo con enfoque territorial (PDET) como instrumento de planificación a través del cual se pretende transformar los territorios y para llevarlos a cabo, se priorizaron algunos municipios con base en 4 criterios: Alta intensidad del conflicto armado, presencia de cultivos de uso ilícito, ausencia del estado y altos niveles de pobreza. Mesetas, cumpliendo los criterios antes mencionados, fue uno de los municipios clasificados como municipios PDET. Lo anterior, sumado a la hegemonía histórica de la cultura patriarcal en los territorios, han ubicado a la mujer en un escenario poco favorable para la garantía de sus derechos sociales, políticos y económicos. En un contexto como el anterior, surge un proceso de resistencia ciudadana como acto creativo llamado “Chocolate entre Amigas” en el municipio PDET de Mesetas- Meta, concebido inicialmente como un

espacio de tertulia y diálogo entre un grupo de mujeres entorno a las problemáticas y necesidades de las mujeres del municipio. Ha logrado evolucionar, pasando a áreas de acción relacionadas con la reconciliación, paz, y la incidencia política, desde procesos creativos con grupos poblacionales tales como: Jóvenes, niñas, y personas en proceso de reincorporación – PPR.

La evolución de esta experiencia se analiza a continuación mediante una investigación de tipo cualitativo, desde el paradigma interpretativo, en este se buscan reconocer cómo se han dado las interacciones entre los distintos actores de este proceso de resistencia ciudadana, interpretando desde una visión integral el fenómeno, planteando interrogantes respecto al contexto en el cual se desarrolla la experiencia y qué impactos o transformaciones ha ocasionado. La presente investigación busca generar conocimiento desde la reconstrucción de la experiencia en mención.

## **Antecedentes**

Colombia vivió un prolongado periodo de conflicto armado a lo largo y ancho de su territorio que golpeó a toda la sociedad y de distintas maneras, tanto en la parte urbana como en la ruralidad.

Mesetas es un municipio rural ubicado al oriente del país en el departamento del Meta, es uno de los muchos territorios que fueron blanco de múltiples violencias y en donde el conflicto armado se vivió con mayor intensidad. Con la firma del acuerdo de Paz entre el Gobierno Colombia y la Guerrilla de las Farc, se crearon las sub regiones PDET conformadas por municipios que fueron *“priorizados por ser los territorios más afectados por el conflicto armado, con mayores índices de pobreza, presencia de economías ilícitas y debilidad institucional.”* ART (2017).

Los municipios priorizados como municipios PDET se han definido con base en 4 criterios: Alta intensidad del conflicto armado, presencia de cultivos de uso ilícito, ausencia del estado y altos niveles de pobreza, lo que se puede traducir como municipios con poca presencia de las instituciones del estado.

Lo anterior, sumado a la hegemonía histórica de la cultura patriarcal en los territorios, han ubicado a la mujer en un escenario poco favorable para la garantía de sus derechos sociales, políticos y económicos. Por lo cual, la cooperación internacional y organizaciones no gubernamentales tenía mucha presencia en los territorios, incluso antes de la firma del Acuerdo de Paz.

Estas agencias entraban a los territorios con proyectos productivos para apoyar y acompañar a la población a resistir y salir adelante en medio de la violencia que vivían. Como es el caso de *Limpal*, una organización feminista que apoyó a un grupo de mujeres con un proyecto productivo que luego de su culminación, inspiró a las mujeres participantes a seguir encontrándose para hablar entre ellas de las problemáticas que veían en sus territorios, la violencia contra la mujer, y es así como nace “Chocolate entre amigas”, un espacio de encuentro en donde además de hablar de las problemáticas, empezaron a pensarse en las soluciones.

En un contexto como el descrito anteriormente, un proceso de resistencia ciudadana como acto creativo llamado “Chocolate entre Amigas” en el municipio PDET de Mesetas- Meta, concebido inicialmente como un espacio de tertulia y diálogo de un grupo de mujeres entorno a las problemáticas y necesidades de las mujeres del municipio, ha logrado evolucionar, pasando a áreas de acción relacionadas con la reconciliación, la paz, y la incidencia política, desde procesos creativos con grupos poblacionales tales como: Jóvenes, niñas, y personas en proceso de reincorporación – PPR.

El movimiento de funda con la participación de al menos 45 integrantes, principalmente mujeres oriundas del Municipio de Mesetas, madres de niños menores de edad, trabajadoras y amas de casa y, víctimas del conflicto armado. Quienes alrededor de una tasa de chocolate se reunían para conversar sobre las problemáticas de su territorio y las realidades que cada una vivían en sus hogares y que con el tiempo y la formación que fueron adquiriendo identificaron muchas practicas cotidianas como violencias hacia su persona por el hecho de ser mujeres.

Este espacio de dialogo se fue convirtiendo en un espacio de reflexión que las fue movilizando a emprender acciones para visibilizar las problemáticas y transformar los imaginarios colectivos implantados en ellas mismas, sus familias y el territorio en general.

Entre sus principales logros está la construcción de la política pública municipal de género, la creación de la Veeduría, los proyectos productivos alrededor de cacao y el trabajo, a través del arte, con jóvenes y personas en proceso de reincorporación.

## Capítulo 2. Marco teórico

El papel de la mujer dentro del sistema patriarcal, entendido como la “forma de organización política, económica, religiosa y social” (Reguant, 2007, como se citó en Varela 2008), caracterizado por la hegemonía del hombre sobre las mujeres, desde la imposición de roles social y culturalmente aceptados, ha ocasionado subordinación y opresión hacia la mujer, situación que aún persiste. El patriarcado ha sido el escenario propicio para la materialización de Violencias de Género.

Prevenir y erradicar la violencia contra la mujer dentro de un sistema patriarcal hegemónico, es una consigna que se viene instaurando desde 1990 con la conferencia Mundial de Derechos Humanos, celebrada por las Naciones Unidas en Viena en 1993 y la Declaración sobre la eliminación de la violencia contra la mujer, del mismo año. Al respecto, Naciones Unidas define la violencia contra la mujer como “todo acto de violencia basado en la pertenencia al sexo femenino”.

Ahora bien, el Concepto de Violencias Basadas en Género (VBG), no establece una relación estricta entre victimario es hombre, y víctima mujer. No obstante, parte de reconocer y ubicar a la mujer en un escenario de mayor riesgo de ser víctimas de violencias, dado los roles, estereotipos, y creencias que cultural e históricamente el sistema patriarcal ha implantado como socialmente aceptadas. al respecto (Poggy, 2019) señala: «la violencia contra las mujeres es una manifestación de desequilibrio histórico entre la mujer y el hombre que ha llevado a la dominación y a la discriminación de la mujer por el hombre, privando así a la mujer de su plena emancipación»; «que la naturaleza estructural de la violencia contra las mujeres está basada en el género, y que la violencia contra las mujeres es uno de los mecanismos sociales cruciales por los que se mantiene a las mujeres en una posición de subordinación con respecto a los hombres»

Categorías: Violencias basadas en Género, Resistencias No violentas, Conciencia Política en Colombia.

## Violencias basadas en Género

Al hablar de violación de DDHH es común pensar en masacres, homicidios y genocidios, todas consideradas noticiosamente importantes dado el alto número de víctimas. No obstante, escasa atención se brinda a otra situación que también cuenta con un elevado número de víctimas, pero en parte de nuestra cultura es considerado “poco importante”, la “violencia de género” entendida como el susurro constante que se oye, pero no se escucha (Straka, 2015).

Bajo la definición de (Straka, 2015) es posible comprender el concepto de “feminismo”, entendido por (Sau, 1990) como el *“movimiento social y político [...] que supone la toma de conciencia de las mujeres como grupo o colectivo humano, de la opresión, dominación, y explotación de que ha sido y son objeto por parte del colectivo de varones en el seno del patriarcado bajo sus distintas fases históricas de modelo de producción, lo cual las mueve a la acción por la liberación de su sexo con todas las transformaciones de la sociedad que aquella requiera”*

De otra parte, en el contexto colombiano se ha adoptado la siguiente definición de Violencia de Género *“corresponden a cualquier acción o conducta que se desarrolle a partir de las relaciones de poder asimétricas basadas en el género, que sobrevaloran lo relacionado con lo masculino y subvaloran lo relacionado con lo femenino. Son un problema de salud pública por las graves afectaciones físicas, mentales y emocionales que sufren las víctimas; por la gravedad y magnitud con la que se presentan y porque se pueden prevenir* (Ministerio de salud, 2016)

Por su parte, la Corte Constitucional en sentencia T-878/2014 define la VBG como *“Es aquella violencia que hunde sus raíces en las relaciones de género dominantes de una sociedad, como resultado de un notorio e histórico desequilibrio de poder. En nuestra sociedad el dominio es masculino por lo que los actos se dirigen en contra de las mujeres o personas con una identidad de género diversa (lesbianas, gay, bisexuales, transgeneristas e intersexuales) con el fin de perpetuar la subordinación”*

Butler J. (1990) en su libro *“El Género En Disputa: El Feminismo Y La Subversión De La Identidad.”* Reflexiona sobre el concepto del género y sobre los roles que han sido asignados a las mujeres, por lo tanto, aporta elementos para la reflexión en torno al concepto de género y

los roles de la mujer en la política de representación y las prácticas excluyentes que existen en la sociedad.

Así mismo Butler J. (1998) en su ensayo *“Actos Performativos Y Constitución Del Género: Un Ensayo Sobre Fenomenología Y Teoría Feminista.”* profundiza en las reflexiones sobre el género y su carácter performativo desde una perspectiva teatral, antropológica, filosófica, fenomenológica por lo tanto acerca nuestra investigación a la definición del concepto de performance, desde el cual es interesante analizar el discurso del Movimiento “Chocolate entre amigas”, como un movimiento de mujeres, en un primer momento en retrospectiva y posteriormente a manera de nuevos aprendizajes, en prospectiva.

### **Resistencias No violentas**

(Useche, 2019) en su libro *“Ciudadanías en resistencia: el acontecimiento del poder ciudadano y la creación de formas no violentas de reexistencia social”* hace un análisis detallado de las resistencias ciudadanas y la relación bidireccional de la micro y la macro política. A partir de un recorrido de experiencias de resistencia ciudadana en otros continentes, llega a experiencias latinoamericanas que incluye experiencias en Colombia, evidencia cómo se han dado algunos procesos de resistencia desde diferentes grupos poblacionales: indígenas, afro, mujeres, jóvenes, campesinos, etc. Evidencia cómo el arte se vuelve medio de resistencia y concluye que las diferentes expresiones de resistencias ciudadanas tienen como punto de intersección **“la defensa de la vida”**, adicionalmente agrega cómo algunos movimientos que en sus inicios hicieron de resistencia armada, se han ido transformando a la resistencia No Violenta.

Considerando lo anterior, al analizar el origen de procesos de resistencia no violenta por grupos de mujeres, (Useche, 2019), afirma *“Justamente es desde las resistencias a los miedos patriarcales que las mujeres lograron abrir espacios de debate y emergencia de nuevas subjetividades en torno a como se vive el amor, la sexualidad, la maternidad o el aborto; de cómo se narran y se despliegan nuevas sensibilidades que han producido subjetividades emergentes inesperadas, dando a luz nuevas aperturas vitales que decodifican los miedos*

*masculinos y hacen posible la constitución de personalidades femeninas diversas que ya no son definidas por la mirada y el imaginario masculino”.*

Lo anterior, permite ubicar la experiencia del movimiento “Chocolate entre amigas” como un ejemplo de resistencia ciudadana No Violenta, y a partir de allí explorar la evolución e impactos de sus acciones en los ámbitos micro y macro políticos en la región sur de Meta.

De igual forma Falconí Abad, F. E. (2019) en el artículo *“Resistencias creativas y estéticas de la protesta: sobre acciones y activismos en el espacio público desde contextos sociales y comunitarios.”* nos brinda reflexiones acerca del uso del arte y la creatividad en las movilizaciones ciudadanas, a través de las cuales se busca visibilizar problemáticas propias de las comunidades. Su punto de vista nutre esta investigación ya que invita a analizar, las expresiones artísticas que el Movimiento ha realizado, desde un punto de vista ético y estético. La creatividad y el uso del arte por el movimiento “Chocolate entre amigas” como forma de visibilización de la protesta, concuerda con el postulado de Falconi Abad (2019).

Ahora bien, según (Hernández, 2008) *“Se ha registrado una creciente descalificación de la violencia como alternativa de transformación de la realidad y un agotamiento frente a la violencia del conflicto armado y el accionar de sus actores. Es este el contexto en el que surgen las iniciativas civiles de paz.”* Considerando lo anterior, la forma de resistencia no violenta “Chocolate entre amigas” surge en uno de los 170 municipios catalogados como “municipio PDET” a nivel nacional, calificación que se otorga considerando 4 criterios fundamentales: : i) niveles de pobreza, en particular, de pobreza extrema y de necesidades insatisfechas; ii) el grado de afectación derivado del conflicto (intensidad del conflicto armado); iii) la debilidad de la institucionalidad administrativa y de la capacidad de gestión; iv) la presencia de cultivos de uso ilícito.

## **Conciencia Polítca**

Chocolate entre amigas es un movimiento social creado por mujeres en el año 2017 en el municipio de Mesetas - Meta, en ese mismo año se iniciaba en territorio la implementación del Acuerdo para el fin del Conflicto firmado entre la guerrilla de las FARC-EP y el gobierno colombiano en cabeza del ex-presidente Juan Manuel Santos. Por la fecha de constitución del

movimiento y la ubicación geográfica del municipio donde nace la iniciativa, encontramos pertinente hacer un análisis de la conciencia política que nos permita explicar las motivaciones del surgimiento de un movimiento como este.

Para eso (Serrano, 2014) en su tesis doctoral *“mujeres y conciencia política en el proceso de independencia de la nueva granada. el caso de la ciudad de Santafé, 1810 -1820”* expone una reflexión sobre el proceso de independencia de la nueva granada desde la conciencia política de las mujeres durante ese evento, lo cual nos resulta útil para aplicar en la presente investigación ya que nos invita a revisar el contexto del surgimiento desde la perspectiva individual de cada una de las mujeres fundantes, como *“hablar de un espacio interior, individual y privado donde solo el gobernado sabe cómo percibe realmente el entorno político que se desarrolla a su alrededor.”* (Serrano, 2014), gobernados que para el caso de nuestra investigación están representados en sujetos, mujeres, invisibilizados al momento de documentar los relatos históricos.

Parafraseando a Sandoval (2015), citado en (Cortes, et al, 2021) el análisis de la conciencia política se elabora desde siete dimensiones que son dinámicas e interdependientes, estas dimensiones son: a) Identidad Colectiva. b) Creencias, valores y expectativas societales. c) Intereses antagónicos y adversarios colectivos. d) Eficacia política. e) Sentimientos de justicia e injusticia. f) Voluntad de actuar colectivamente. g) Metas de acción colectiva. (p. 128-129).

Este modelo nos sirve de base para estructurar el análisis del discurso del movimiento en el marco de la implementación del acuerdo de Paz en su territorio.

Por otro lado, (Zarta & Vargas, 2022) en el artículo *“Los movimientos sociales y la educación media: el inicio de una conciencia política”* hablan de los aportes de las resistencias ciudadanas y los movimientos sociales en la construcción de una conciencia política particularmente en el ámbito de la educación media, para nuestro estudio, este tema es relevante en la medida que nos lleva a reflexionar sobre los posibles aportes que se hayan hecho desde el movimiento *“chocolate entre amigas”* para la transformación de la conciencia política en el municipio Mesetas Meta y adicionalmente a partir de lo que plantea (Zarta Rojas & Juliao Vargas, 2022) que *“el desarrollo de una nueva conciencia política desde los primeros años de educación será un punto de partida para nuevas perspectivas multidisciplinarias que*

*permitan comprender y practicar la formación de un sujeto político desde la niñez*" nos muestra que a pesar que el movimiento no tiene una intervención en espacios de educación formal, los encuentros, las charlas y los actos públicos que hacen con sus integrantes y demás habitantes del municipio, sin duda aportan a la construcción de una conciencia política, que como los autores lo mencionan, deben empezar a hacerse desde y con los más pequeños de los territorios.

Adicionalmente, la (Comisión para el Esclarecimiento de la Verdad, la Convivencia y la No Repetición-CEV, 2022) en el Informe Final "Hay futuro si hay verdad", especialmente Tomo 7 que lleva como título "Mi cuerpo es la verdad: experiencias de mujeres y personas LGBTIQ+ en el conflicto armado" recoge los relatos, de diferentes víctimas del conflicto armado, acerca de las causas, pero también los impactos de la violencia ejercida sobre las mujeres en el marco del conflicto armado, que en muchos de los casos se asocia a las construcciones sociales y culturales acerca de los roles atribuidos a las mujeres, y cómo "ellas fueron pasando de la victimización a la dirección de proyectos colectivos" y "casi siempre, ellas encontraron grietas por donde asomó la vida" (Comisión para el Esclarecimiento de la Verdad, la Convivencia y la No Repetición-CEV, 2022).

Por último, el (Centro Nacional de Memoria Histórica-CNMH, 2012) en el informe "¡Basta Ya! Colombia: Memorias de guerra y dignidad" documentó de forma reflexiva y por mandato de ley, las memorias del conflicto armado en Colombia. En el capítulo IV trata de los impactos y daños causados por el conflicto armado en Colombia, indicando que "Las pérdidas, daños, transformaciones e impactos que causa la guerra, afectan de distinta manera a hombres, mujeres, niños y niñas" (Centro Nacional de Memoria Histórica-CNMH, 2012), y afectó de una forma particular a las mujeres que ejercían algún liderazgo en sus territorios ya que fueron mayormente violentadas, pues buscaban dar un escarmiento social a aquellas mujeres que consideraron salirse de sus funciones y obligaciones domésticas y de cuidado hacia un rol más público y colectivo. El informe también muestra cómo "los impactos colectivos y el daño a las redes sociales y comunitarias afectan las capacidades y posibilidades individuales.", lo anterior resulta importante tenerlo en cuenta el momento de describir el contexto del territorio y las

mujeres que lo habitaban al momento del surgimiento del movimiento “Chocolate entre amigas”.

### **Enfoque epistémico**

Esta investigación se desarrollará desde el paradigma interpretativo, (Roca, 2020) afirma que los paradigmas se deben comprender desde 3 principios básicos: a) principio ontológico entendido como la naturaleza de la realidad investigada. b) principio epistemológico comprendido como la naturaleza del conocimiento que el investigador produce; c) principio metodológico, como acceder al conocimiento de la realidad. Adicionalmente, señala que estos niveles están interrelacionados verticalmente, es decir, si el investigador precisa desde el enfoque ontológico algunas creencias o postulados, el principio epistemológico y metodológico debe ser congruente con el principio ontológico.

En este orden de ideas (Roca, 2020) señala que, a diferencia del paradigma positivista, en el interpretativo no se cree en una realidad objetiva e independiente del investigador, sino que los investigadores deben intentar comprender la realidad a través del estudio de los significados que la gente asigna a esta realidad, es decir el conocimiento se genera mediante la interacción con los sujetos de investigación. Es lo anterior, una de las características por la cuales esta investigación se abordará desde el paradigma interpretativo, con la presente investigación se buscará comprender cómo el proceso de resistencia ciudadana no violenta denominado “Chocolate entre amigas” no solo se construirá integralmente lo que ha sido el desarrollo de la iniciativa, sino que la investigación busca teorizar desde la experiencia del sujeto de investigación.

De otra parte, según (Lincoln & Guba, 1991) el paradigma interpretativo se define por 5 axiomas: La naturaleza de la realidad, define las realidades como múltiples, holísticas y construidas. Desde este axioma, la investigación tiene como propósito la comprensión de los fenómenos.

Relación entre investigador y sujeto de investigación, según (Lincoln & Guba, 1991) la relación entre investigador y sujeto observado es inseparable.

La posibilidad de generalización, hace referencia a la posibilidad de consolidar un conglomerado de conocimientos capaces de describir y sustentar el caso de investigación.

La posibilidad de nexos causales, desde este axioma, el paradigma interpretativo difiere del positivista, dado que el positivista percibe que todo suceso puede ser percibido como un resultado, es decir-el efecto de algo que le antecede. Mientras el paradigma interpretativo, se concibe que los fenómenos se encuentran bajo una influencia mutua, porque la identificación de efectos-causas no es viable.

Los valores en la investigación, desde el paradigma interpretativo todo ejercicio de investigación se relaciona con valores. Ejemplo, en la selección de la teoría sustantiva para la recolección, análisis e interpretación de los resultados, o los valores que forman parte del contexto en el que se desarrolla el trabajo o el fenómeno.

En síntesis, y considerando que la sistematización a realizar se fundamente en una alta interacción del investigador con el sujeto de investigación, en la que se busca comprender desde una experiencia ciudadana de resistencia, cuáles han sido los elementos determinantes para la evolución de la experiencia en busca de promover acciones de incidencia política y prevención de violencias basadas en género, se observa una alta congruencia con los axiomas definidos por (Lincoln & Guba, 1991) en los 5 axiomas propios del paradigma interpretativo.

Considerando lo anterior, sumado a que en el paradigma interpretativo se busca una profundización en la comprensión de fenómenos, considerando su contexto temporal, cultural y social. En el paradigma interpretativo se adopta la perspectiva de los sujetos que generan conocimiento y viven la experiencia, y no propiamente la del investigador y sus teorías. Es decir, que la realidad y el conocimiento que se genera desde ella, son un producto social.

Así mismo, según (Roca, 2020), El objetivo de la investigación de carácter interpretativo es *“comprender cómo los miembros de un determinado grupo social, a través de su participación en los procesos sociales, crean su particular realidad y le otorgan significados, y mostrar cómo estos significados, creencias, intenciones, etc. les permiten llevar a cabo la acción social. Desde este paradigma se busca comprender los significados intersubjetivos adscritos a la vida social y explicar cómo la gente actúa de la forma que lo hace.”* Lo anterior, contiene una

fuerte relación con el objetivo de la sistematización de experiencia al ejercicio de resistencia ciudadana “chocolate entre amigas” a realizar en la presente investigación.

### Capítulo 3. Enfoque y diseño metodológico de la investigación

La presente investigación tiene un enfoque cualitativo (interpretativo) cuyo objetivo es analizar cómo se ha implementado el proceso de resistencia ciudadana Asociación Movimiento “Chocolate entre amigas” de Mesetas- meta en materia de incidencia política y prevención de violencias basada en género a nivel regional. Así, (Hernández, 2014) afirma que este tipo de investigación se sustenta en planteamientos más abiertos, se conducen en ambientes naturales, no se fundamenta estrictamente en información estadística, se desarrollan mediante un proceso inductivo y recurrente, en el cual se analizan múltiples realidades subjetivas y no cuenta con una secuencia lineal.

Adicionalmente, la investigación cualitativa se caracteriza por poseer una alta carga interpretativa y contextualización del fenómeno, desde la cual se espera que, desde un ejercicio crítico-reflexivo dialogante entre investigador y sujetos de investigación, generar conocimiento a partir del análisis de la experiencia de resistencia ciudadana creativa “Chocolate entre amigas”.

El diseño metodológico es Narrativo pues *“al tratarse de seres humanos, los datos que interesan son conceptos, percepciones, imágenes mentales, creencias, emociones, interacciones, pensamientos, prácticas, experiencias, vivencias y roles manifestados en el lenguaje de los participantes, ya sea de manera individual, grupal o colectiva”*. (Hernández y Mendoza, 2018).

Por lo tanto, las técnicas a utilizar para la recolección de datos son la entrevista semiestructurada y el análisis documental a través de instrumentos como la guía de entrevista aplicada a 5 de las 15 integrantes del movimiento y las fichas de análisis documental de 4 documentos aportados elaborados y aportados por las integrantes del movimiento.

#### **Participantes**

Entendiendo que las protagonistas de esta investigación son las historias de las mujeres fundadoras e integrantes de la “Asociación Movimiento de Mujeres Chocolate entre Amigas”, nos interesa conocer, a través de sus propias voces y en clave de reflexión, el relato sobre la génesis y el desarrollo del movimiento. Por lo que las participantes en esta investigación son 5

de las 15 mujeres que conforman la Asociación Movimiento de Mujeres Chocolate entre Amigas, del municipio de Mesetas-Meta.

### **Técnicas (Instrumentos o herramientas)**

En las investigaciones cualitativas es el mismo investigador quien recopila los datos por lo tanto no hay una estandarización de los instrumentos a utilizar, pues estos se elaboran a partir de la información que se requiera obtener para responder la pregunta de investigación y alcanzar los objetivos propuestos.

Para esta investigación se hará uso de las técnicas de recolección de datos, la entrevista semiestructurada y el análisis documental.

En el caso de la primera, la entrevista semiestructurada, (Hernández y Mendoza, 2018) indican que *“se basan en una guía de asuntos o preguntas y el entrevistador tiene la libertad de introducir preguntas adicionales para precisar conceptos u obtener mayor información”*.

Para la implementación de la técnica se elaboró una *guía de entrevista* que tiene principalmente tres secciones a saber: la primera, recoge datos básicos de la entrevistada. La segunda, son preguntas buscan describir el contexto y proceso de evolución de la experiencia de paz “Chocolate entre amigas” desde una perspectiva social, política y económica. Y una tercera sección orientada a conocer un poco más al movimiento para poder proponer estrategias para ampliar incidencia política del movimiento “Chocolate entre amigas” en mesetas- meta. (Ver anexo 1)

Para la segunda, el análisis documental, (Hernández y Mendoza, 2018) precisan que *“los documentos permiten al investigador estudiar el lenguaje escrito y gráfico de los participantes. Es una forma no invasiva cuando no se les pide elaborarlos, y en este caso, pueden ser consultados en cualquier momento y ser analizados cuantas veces sea preciso”*. Por lo anterior se tomará información de los 4 documentos aportados por las Mujeres integrantes y fundadoras de la Asociación Movimiento de Mujeres Chocolate entre Amigas que fueron elaborados en el marco del proyecto de control social implementado por CORDEPAZ:  
— *Informe final de veeduría “Al Servicio de Atención Integral a las víctimas de violencia basada en género (VBG) en el municipio de Mesetas”*.

- *"Plan de incidencia"*.
- *"Memoria grupo focal sistematización"*.
- *"Diagnóstico de capacidades institucionales de organizaciones y procesos seleccionados, como también su experiencia y conocimiento en ejercicios de control social"*.

Para el análisis de la información, se elaboró la *ficha de análisis documental*, a través de la cual se registra, se organiza y se estructura, de acuerdo a las categorías de la investigación, la información relevante contenida en los documentos aportados por la Asociación y que puedan dar respuesta a la pregunta de investigación y así mismo cumplir con los objetivos propuestos, así mismo comprender el origen, conformación, trabajo, logros e incidencia de la Asociación Movimiento de Mujeres Chocolate entre Amigas y su propósito de incidir políticamente y prevenir violencias basadas en género a nivel local y regional. (Ver anexo 2).

### **Fases del trabajo de campo**

El trabajo de campo para la recolección de la información, entendido como la realización de las entrevistas y la revisión de los documentos, se realizó en 3 fases:

Fase 1: Acercamiento y Contextualización. En esta fase se hizo contacto con las Mujeres de la Asociación Movimiento de Mujeres Chocolate entre Amigas, se recibieron los documentos y se elaboraron los instrumentos a través de los cuales se recogería la información.

Fase 2: Recopilación y obtención de información. Para la recopilación de la información se aplicó los instrumentos elaborados. Para el caso de la entrevista semiestructurada, se realiza entrevista a 5 mujeres integrantes y fundadoras de la Asociación Movimiento de Mujeres Chocolate entre Amigas. Así mismo, se revisará información secundaria e investigaciones relacionadas con el contexto social, económico, y la dinámica del conflicto en Mesetas, para comprender integralmente el contexto en el que se desarrolla práctica de resistencia ciudadana no violenta.

Fase 3: Organización y análisis de resultados. En esta última fase, se toma la información recopilada, se organiza, se analiza y a partir de esto se presentan los resultados.

## Categorización y clasificación

Con el objetivo de organizar la información recolectada a través de los instrumentos, se elaboró un matriz de categorización para posteriormente ser analizada y presentada en los resultados de la investigación

**Tabla 1** *Matriz de Categorización*

MATRIZ DE CATEGORIZACIÓN					
PREGUNTA DE INVESTIGACIÓN					
¿Cuál ha sido la incidencia política del movimiento chocolate entre amigas ubicado en el municipio de Mesetas-Meta en el marco de la firma del acuerdo de Paz y la prevención de Violencias Basadas en Género?					
OBJETIVO GENERAL					
Analizar cómo se ha implementado el proceso de resistencia ciudadana “Chocolate entre amigas” de mesetas- meta en materia de incidencia política y prevención de violencias basada en género a nivel regional.					
Objetivos Específicos	Categorías	Sub Categorías	Unidades de análisis	Técnicas	Instrumentos
1. Caracterizar los factores determinantes para el proceso de evolución de la experiencia “Chocolate entre amigas”.	1. Violencias basadas en Género	*Mujeres y sororidad *Víctimas del conflicto armado *Violencia económica	1. Testimonio de Mujeres integrantes de Asociación Movimiento de Mujeres Chocolate entre Amigas.	1. Entrevista Semiestructurada	1. Guía de entrevista:  _Realizada a 5 Mujeres integrantes de la Asociación Movimiento de Mujeres Chocolate entre Amigas. (Ver anexo 1)
2. Describir el contexto y proceso de evolución de la experiencia de paz “Chocolate entre amigas” desde una perspectiva social, política y económica.	2. Resistencias No violentas		2. Documentos elaborados por la organización con el apoyo de CORDEPAZ:  _ Asociación Movimiento	2. Análisis documental.	2. Fichas de análisis documental.  _De los 4 textos de elaboración

<p>3. Proponer estrategias para ampliar incidencia política del movimiento "Chocolate entre amigas" en mesetas-meta</p>	<p>3. Conciencia Política en Colombia</p>		<p>de Mujeres Chocolate entre Amigas. (2022). <i>Informe final de veeduría "Al Servicio de Atención Integral a las víctimas de violencia basada en género (VBG) en el municipio de Mesetas"</i>.</p> <p>_Asociación Movimiento de Mujeres Chocolate entre Amigas". (2022). <i>"Plan de incidencia"</i>.</p> <p>_USAID. (2022). "Memoria grupo focal sistematización.</p> <p>_USAID. (2022). <i>"Diagnóstico de capacidades institucionales de organizaciones y procesos seleccionados, como también su experiencia y conocimiento en ejercicios de control social."</i></p>	<p>propia de la organización. (Ver anexo 2)</p>
---	---	--	---	---

## Capítulo 4. Análisis de resultados

La presentación de los resultados de la investigación se hará en dos momentos, a saber, el primero será el *Análisis de la información*, en donde se presentará y se analizará la información recolectada a través de los instrumentos: revisión documental y entrevista semiestructurada. Posteriormente, en un segundo momento se hará la *interpretación de la información*, aquí se relaciona la información obtenida, a través de los instrumentos, con los conceptos propuestos en el marco teórico.

### Análisis de la información

A continuación, se presentan los resultados obtenidos en la investigación, mediante la aplicación de los instrumentos y desde los cuales se da respuesta a los objetivos propuestos.

#### 1. *Revisión Documental.*

Esta técnica, consolida los hallazgos registrados de la revisión de cuatro documentos con el objetivo de comprender cómo se ha implementado el proceso de resistencia ciudadana “Chocolate entre amigas” de mesetas- meta en materia de incidencia política y prevención de violencias basada. El primer documento, Informe final de veeduría “Al Servicio de Atención Integral a las víctimas de violencia basada en género (VBG) en el municipio de Mesetas”; segundo, "Plan de incidencia"; tercero, memoria grupo focal; cuarto, diagnóstico de capacidades institucionales y organizacionales. Con el objetivo de comprender cómo se ha implementado el proceso de resistencia ciudadana “Chocolate entre amigas” de mesetas- meta en materia de incidencia política y prevención de violencias basada.

**Tabla 2** *Hallazgos revisión documental – Categoría Violencias Basadas en Género*

(VBG).

Categorías	Sub Categorías	Unidad de análisis	Hallazgos
------------	----------------	--------------------	-----------

1. <b>Violencias basadas en Género</b>	Violencia económica	<p>_Asociación Movimiento de Mujeres Chocolate entre Amigas. (2022). Informe final de veeduría "Al Servicio de Atención Integral a las víctimas de violencia basada en género (VBG) en el municipio de Mesetas".</p> <p>_Asociación Movimiento de Mujeres Chocolate entre Amigas". (2022). "Plan de incidencia".</p> <p>_USAID. (2022). "Memoria grupo focal sistematización.</p> <p>_USAID. (2022). "Diagnóstico de capacidades institucionales de organizaciones y procesos seleccionados, como también su experiencia y conocimiento en ejercicios de control social."</p>	<p>*También se mencionó el contexto y las dinámicas del municipio, donde es muy necesario el lograr acompañar la autonomía e independencia económica de las mujeres, esto para evitar que en la mayoría de casos vuelvan con el agresor. (OBJ1)</p> <p>* se identifica que hay una falencia respecto a la atención psicológica de las mujeres sobrevivientes de violencias, ya que hay una deficiencia de profesionales idóneas para brindar dicha atención por parte de las EPS, también se destaca la demora en la asignación en las citas de las entidades prestadoras del servicio en salud, lo que genera barreras en el acceso al servicio e incrementa las vulneraciones en los derechos de las mujeres. (OBJ2)</p> <p>* Falta implementar el enfoque de género, dado que no hay puntualmente un trabajo institucional enfocado a la mujer y su participación activa; con espacios de participación propios de las mujeres, sino que se sigue asumiendo dentro de la participación en general; en este sentido, el tema de mujer debe dejar de ser transversal, para volverse un tema específico. (RDPI) (Obj 1)</p>
---	------------------------	---	---

De acuerdo a los hallazgos obtenidos, se evidencia que una de las razones por la que mujeres de Mesetas víctimas de Violencias Basadas en Género, sostienen cercanía con el agresor (usualmente pareja sentimental) es la dependencia económica. Desde Movi-Clea resaltan como la falta de aplicación de enfoque de género en el diseño e implementación de programas institucionales productivos, dan sostenibilidad e incluso profundizan los niveles de dependencia económica de las mujeres.

Lo anterior sumado a las deficiencias en la implementación de la ruta de atención a mujeres víctimas de Violencias Basadas en Género, dada la falta de atención psicosocial de calidad, las sostiene en un escenario de vulnerabilidad. Movi-Clea señala que desde la institucionalidad no se promueve la participación efectiva de las mujeres en instancias de participación, y la participación de las mujeres en algunas instancias se sigue dando de manera espontánea y transversal.

A continuación, se presentan los hallazgos registrados con la revisión documental, relacionados con la categoría de investigación “resistencia ciudadana no violenta”.

**Tabla 3** *Hallazgos Revisión documental – Categoría Resistencias no violentas*

Categorías	Sub Categorías	Unidad de análisis	Hallazgos
<b>2. Resistencias No violentas</b>	Sororidad	Asociación Movimiento de Mujeres Chocolate entre Amigas. (2022). Informe final de veeduría “Al Servicio de Atención Integral a las víctimas de violencia basada en género (VBG) en el municipio de Mesetas”.	*MOVI-CLEA es una Entidad Sin Ánimo de Lucro (ESAL), constituida según acta de constitución número 001 de abril 20 de 2020 e inscrita en la Cámara de Comercio de Villavicencio en junio 23 de 2020, con el objeto de realizar actividades relacionadas con la “promoción, divulgación, impulso, gestión y ejecución de actividades de tipo educativo, social, cultural, política, turístico, ambiental, científico y tecnológico para la construcción colectiva de la paz, convivencia pacífica, reconciliación, cultura de Derechos Humanos para sus asociados, familia y comunidad en general que les permita alcanzar una vida digna, autónoma y libre de violencias, con igualdad, equidad de derechos y oportunidades”. (OBJ2)
		Asociación Movimiento de Mujeres Chocolate entre Amigas". (2022). "Plan de incidencia".	* en el municipio Movi-Clea representa a lideresas y defensoras de los derechos de las mujeres, son quienes están en la primera línea de respuesta para brindar un acompañamiento y sobre todo para ser un grupo de apoyo para las sobrevivientes de violencias basadas en género. (OBJ2)
		_USAID. (2022). "Memoria grupo focal sistematización.	* también son quienes de alguna manera facilitan espacios en los que se desarrollan estrategias de afrontamiento a partir de sus experiencias y saberes, por medio de sus talleres, encuentros y estrategias comunitarias. (OBJ2)
		_USAID. (2022). "Diagnóstico de capacidades institucionales	*Movi-Clea han sido quienes han representado ser un actor de confianza para que las mujeres visibilicen las violencias de las que son víctimas, pues las instituciones responsables en el marco de la ruta no se presentan como lugares de confianza para las denuncias debido a la atención que se brinda a las mujeres, al lenguaje y también a las respuestas que han dado en casos previos beneficiando al victimario y vulnerando los derechos de las sobrevivientes de violencias. (OBJ2)
			*Movi-Clea ha acompañado los espacios de planeación participativa para aportar en la construcción de los planes de desarrollo es vital, para lograr que queden establecidas metas claras y precisas y programas con financiación efectiva que le apunten a las líneas de trabajo de la organización. (RDPI) (OBJ3)
			* La vocación por el servicio a la comunidad es una de las principales motivaciones que inciden para que cada uno de los y las participantes dediquen tiempo de sus labores familiares y laborales. (RDMG) (OBJ1)
			*La necesidad de mejorar los conocimientos de veeduría, y promover el

<p>de organizaciones y procesos seleccionados, como también su experiencia y conocimiento en ejercicios de control social."</p>	<p>trabajo colectivo en beneficio del territorio, a pesar de haber participado en otros ejercicios de veeduría. (RDMG) (OBJ1)</p> <p>*Los espacios de encuentro de capacitación, fortalece la confianza como integrantes, más que de un Comité de Veeduría, se va consolidando un equipo de trabajo sabiendo que puede hacer cada uno. (RDMG) (OBJ2)</p> <p>*El comunicar y socializar la veeduría, generó un liderazgo, y ahora los veedores son consultados e invitados más seguido en otros escenarios (Comité de Salud – DDHH- Compos, otros). (RDMG) (OBJ2)</p> <p>*La necesidad de construir un equipo de trabajo, teniendo en cuenta que se puede tener diferencias, y que se deben exponer con respeto a los demás. Algo de manejo de resolución de conflictos para fortalecer la socialización y concertación. (OBJ3)</p>
---	--

Los hallazgos evidenciados en la tabla 3, definen a Movi-Clea como una Entidad Sin Ánimo de Lucro (ESAL), constituida formalmente en abril 20 del 2020 con el objeto de realizar actividades relacionadas con la “promoción, divulgación, impulso, gestión y ejecución de actividades de tipo educativo, social, cultural, política, turístico, ambiental, científico y tecnológico para la construcción colectiva de la paz, convivencia pacífica, reconciliación, cultura de Derechos Humanos para sus asociados, familia y comunidad en general que les permita alcanzar una vida digna, autónoma y libre de violencias, con igualdad, equidad de derechos y oportunidades”.

Las lideresas de MOVI-CLEA, auto reconocen en sus liderazgos, mujeres con una alta vocación por el servicio comunitario, que las lleva a sacar tiempo de sus dinámicas familiares y laborales en favor del activismo y trabajo comunitario. Así mismo, las mujeres han visto en la participación e incidencia en la construcción de los programas de gobierno municipales, la oportunidad de incluir y fijar metas claras, planes, programas, y proyectos con financiación a temas de interés para la organización.

De otra parte, MOVI-CLEA representa a lideresas y defensoras de los derechos de las mujeres, se perciben como el actor que está presto a dar una respuesta y brindar un acompañamiento y sobre todo para ser un grupo de apoyo para las sobrevivientes de VBG.

**Tabla 4** *Hallazgos Revisión documental – Conciencia Política*

<b>Categorías</b>	<b>Sub Categorías</b>	<b>Unidad de análisis</b>	<b>Hallazgos</b>
<b>Conciencia Política</b>	Conflicto armado	Asociación Movimiento de Mujeres Chocolate entre Amigas. (2022). Informe final de veeduría "Al Servicio de Atención Integral a las víctimas de violencia basada en género (VBG) en el municipio de Mesetas".	*La Asociación ha logrado el desarrollo de diversas actividades de promoción, atención y acompañamiento a mujeres y sus núcleos familiares, realizando insumos, espacios y actividades significativas, como: i) acompañamiento a la Veeduría Somos Equidad; ii) el Noticiero juvenil Chocovioleta, iii) Teatro Foro, iv) Cocina Mutante hacemos, v) actividades para el empoderamiento de mujeres a partir de actividades gastronómicas, artesanales y artísticas y vi) participar activamente en diferentes espacios que posicionan la agenda de las mujeres en el ámbito local y regional (Red Departamental de Veedurías por una Vida Libre de Violencia para las Mujeres del Meta; Mesa Municipal de Mujeres; Consejo Territorial de Planeación - CTP; Consejo Municipal de Política Social COMPOS; Consejo de Paz, Reconciliación y Derechos Humanos y Comité de Impulso de Resolución 1325 de Meta y Guaviare. (OBJ1), (OBJ2)
		Asociación Movimiento de Mujeres Chocolate entre Amigas". (2022). "Plan de incidencia".	* Este fue un proceso que buscó propiciar herramientas y estrategias para que las mujeres que conforman la veeduría cuenten con información que les permita llevar a cabo un ejercicio de control social consciente y desde el reconocimiento de las dinámicas y realidades territoriales de las violencias basadas en género, es por esto, que este es el insumo para el desarrollo de una ruta que oriente las acciones relacionadas. (OBJ3)
		"Memoria grupo focal sistematización. USAID. (2022).	
		. "Diagnóstico de capacidades institucionales de organizaciones y procesos seleccionados, como también su experiencia y conocimiento en ejercicios de control social." USAID. (2022)	*Las mujeres del departamento se han venido involucrando más en procesos organizativos que visibilicen las violencias presentadas e incluso que desarrollen acciones de mitigación y prevención. (OBJ2)
			*La priorización en la implementación de los acuerdos de paz por parte del gobierno nacional y ser un municipio PDET, facilita la vinculación de nuevos actores de cooperación y la continuidad de quienes están presentes en el territorio para el fortalecimiento y participación efectiva en los procesos de desarrollo socio-económico que requieren los grupos poblacionales más vulnerables como las mujeres, niños, niñas y jóvenes. (RDPI) (OBJ1)
			* Las cien (100) medidas que incorporan la perspectiva de género en el Acuerdo de Paz entre el Estado Colombiano y las FARC-EP para terminar el conflicto y construir una paz estable y duradera, es un mecanismo que permite incorporar en la formulación de los nuevos planes de desarrollo en el ámbito municipal, regional y nacional, mecanismos concreto para la construcción de metas y proyectos que permitan consolidar la perspectiva de género (RDPI) (OBJ1)

Categorías	Sub Categorías	Unidad de análisis	Hallazgos
			<p>*En dialogo con la comunidad y otras veedurías, se evidencia que la socialización o presentación de la veeduría en el salón del hospital genero incidencia en el servicio.(RDMG) (OBJ2), (OBJ3)</p> <p>*Para mejorar la incidencia la organización en procesos de veeduría y control social, para la transformación de problemáticas territoriales se sugiere:  -Más diálogo con los funcionarios públicos  -Encuentros con los usuarios de servicios para fortalecer la información  -Investigación de temas de interés de las problemáticas de los objetivos priorizados  -Alianzas con las entidades de control.  (RDMG)(OBJ3)</p> <p>*En el municipio Mesetas, en promedio, el 77% de los participantes cuenta con bajas capacidades conceptuales sobre temáticas relacionadas con la gestión pública, el Acuerdo de Paz y el control social. En los temas relacionados con ciclo de proyectos, concepto de Estado y su funcionamiento y conocimiento del sector administrativo en el que se inscribe el programa o proyecto objeto de control social, se identifica una proporción mayor de participantes con desconocimientos o manejo básico de estos temas. En todos los temas se identifican participantes que no tienen ningún conocimiento. Esto implica un abordaje de estos temas desde un nivel básico que permita nivelar a los participantes.</p> <p>Sobre competencias técnicas para el abordaje del control social, en aquellas relacionadas con lecto-escritura y operaciones matemáticas, se identifica un mayor nivel de participantes con cierto nivel de destreza en el manejo, pero en aquellas relacionadas con el uso de la internet es mayor la proporción de participantes que no saben hacerlo o tienen una baja competencia. En todos los temas, salvo lectura de documentos, se identifican participantes que manifiestan no saber hacerlo. Esto implica nuevamente un abordaje de estos temas desde un nivel básico con el fin de nivelar a los participantes.</p> <p>En capacidades conceptuales la organización “Chocolate entre amigas” tiene un nivel muy similar al del resto de integrantes del grupo de veeduría, salvo en lo relacionado con control social, donde sus integrantes han logrado adquirir conocimientos más profundos; en competencias técnicas sus participantes manifiestan tener un mayor nivel, lo que puede aprovecharse para que contribuyan con el refuerzo de estos temas a los demás integrantes.</p> <p>Si bien el instrumento aplicado tiene como base la autovaloración por parte de los participantes, algunos</p>

Categorías	Sub Categorías	Unidad de análisis	Hallazgos
			manifestaron tener facilidad o destrezas suficientes para transmitir los diferentes temas a otras personas, especialmente los relacionados con capacidades técnicas, por lo que debe evaluarse la posibilidad de incluirlos en el programa de refuerzo de formador de formadores (RDDC)

Los hallazgos registrados en la tabla 4, sitúan a MOVI-CLEA como una organización de mujeres que busca promover la efectiva implementación de las disposiciones con enfoque de género contempladas en el Acuerdo Final para la terminación del conflicto firmado entre el gobierno nacional y la guerrilla de la FARC-EP el 24 de noviembre de 2016.

MOVI-CLEA considera que la implementación integral del Acuerdo de Paz, las disposiciones con enfoque de género, y la implementación de los PDET, constituyen una oportunidad para posicionar la perspectiva de género, siendo la implementación territorial un reto para los municipios y regiones. No obstante, la presencia de diversos actores institucionales y de cooperación internacional, garantes de la implementación del Acuerdo de Paz y el PDET, posibilitan la participación efectiva de grupos poblacionales en procesos territoriales.

MOVI-CLEA ha implementado distintas estrategia para cumplir con su objeto misional, se consideran efectivas prácticas como el teatro-foro, el noticiero juvenil Choco-violeta, actividades gastronómicas, artesanales, artísticas y su participación activa en distintos espacios e instancias tales como Red Departamental de Veedurías por una Vida Libre de Violencia para las Mujeres del Meta; Mesa Municipal de Mujeres; Consejo Territorial de Planeación - CTP; Consejo Municipal de Política Social COMPOS; Consejo municipal de Paz, Reconciliación y Derechos Humanos y Mesa municipal de víctimas.

## 2. *Entrevista semiestructurada.*

A través de la aplicación de esta técnica se buscó promover un relato que permitiera conocer los inicios de la Asociación Movimiento de Mujeres Chocolate entre Amigas, el

contexto en el que surge y evoluciona y, determinar la incidencia que hayan tenido en el territorio., desde la voz de tres de sus fundadoras.

La guía de la entrevista se elaboró en tres secciones, la primera recogía datos básicos para tener una caracterización de las mujeres fundadoras. La segunda parte, tenía preguntas orientadas a poder describir el contexto y proceso de evolución de la experiencia de paz “Chocolate entre amigas” desde una perspectiva social, política y económica. Y en la tercera y última sesión, las preguntas iban dirigidas a proponer estrategias para ampliar la incidencia política del movimiento.

Las respuestas de las participantes se recogen en la siguiente tabla:

**Tabla 5** *Entrevistas semiestructuradas.*

Categorías	Sub Categorías	Unidad de análisis	Hallazgos
1. Violencias basadas en Género	Violencia económica	Entrevista semiestructurada  Testimonio de Mujeres integrantes y fundadoras de Asociación Movimiento de Mujeres Chocolate entre Amigas.	(GQ) Cuando un grupo de mujeres soñábamos que nos escucharan y nos tuvieran en cuenta en cuanto a opiniones y necesidades de nosotras las mujeres en espacios de la misma sociedad ...al ver tanta vulneración a nuestros derechos como mujeres!.....estamos hablando de cuatro años atrás.(OBJ1)  (SG) En mesetas empiezan a reunirse un grupo de mujeres que formaban desde LIMPAL, y comencé a identificar que personalmente yo estaba padeciendo de violencias de género y las percibía como normal. El sentirme tan identificada con este tema, otras compañeras y yo decidimos que era importante conformar una organización, y siempre terminábamos en la casa de la señora ADA, allí tomábamos Chocolate con pan, y le propusimos a LIMPAL que queríamos conformar una organización, y ellos nos apoyan en la conformación de la organización hacia el año 2018 empezamos a funcionar informalmente.(OBJ 1)  (GQ) Mmmmm....veía la vulneración ...todavía la hay pero ya es otro el soporte que hay con nuestra Asociación ...porque a término personal nos ha servido a cada una de nosotras porque ya tenemos como argumentar que hay unos derechos y leyes las cuales nos cobijan ...como seres humanos y mujeres! /No había ningún organismo ...entidad la cual tuviera en cuenta nuestros derechos o necesidades ....ya al menos con nuestra Asociación nos escuchamos y somos escuchadas en lo requerido.Todavía hay mucho por trabajar y hacer ...por nuestra comunidad, mujeres y territorio!(OBJ 1 y 2)

			<p>(PN) Había muchas mujeres que no sabían de los derechos que tenían como mujeres. (OBJ 2)</p> <p>(SG) Hacia el 2018 el municipio presentaba muchos casos de violencias intrafamiliar y violencia sexual que no se denunciaban, a la gente le daba miedo denunciar porque la institucionalidad no hacia nada, y como esto fue zona de conflicto los agresores muchas veces pertenecían a grupos, por eso la gente no denunciaba. Había mucha desinformación y no había un movimiento de mujeres que diera a conocer eso. (OBJ 2)</p> <p>(GQ) Que nos han querido limitar en espacios ...para hacer incidencia....otra es que hay actores que nos limitan o nos quieren utilizar para beneficio de ellos mismos ...otra son los recursos económicos que nos limitan y otras las distancias en cuanto a nuestro territorio y sus limitantes y actores que están dentro de ello.....y rige el Patriarcado, el machismo ....! (OBJ 2)</p>
--	--	--	--

<p>2. Resistencias No violentas</p>	<p>Sororidad</p>	<p>(GQ) Nos unimos por nuestras propias necesidades y vulneración de nuestros derechos como mujeres ! (OBJ 2)</p> <p>(PN) Se comenzó a trabajar con confianza y incidencia en pro de la mujer (OBJ 2)</p> <p>(SG) Al principio éramos 12 mujeres en la organización, todas veníamos con LIMPAL y todas padecemos violencias. Buscábamos dar a conocer las problemáticas del municipio. (OBJ 2)</p> <p>(SG) La mezcla de muchas mujeres de diferentes sectores poblacionales que quieren dar a conocer las problemáticas, que quieren aportar a la construcción del territorios (OBJ 2)</p> <p>(PN) Queremos apoyarnos entre todas. (OBJ 2)</p> <p>(GQ) Nuestra vida personal ha cambiado ....hemos aprendido y nos hemos fortalecido como seres humanos y mujeres que somos ....ahora nos ha dado a conocer nuestro liderazgo.....el ímpetu de seguir trabajando por nuestra lucha e ideales....sueños deseados que poco a poco se han ido haciendo realidad en nuestra vida diaria con nosotras mismas ....con nuestras familias comunidad y territorio....¡Cambio de vida! (OBJ 2)</p> <p>(SG) Las mujeres se han fortalecido técnicamente, están más empoderadas,- han vivido, sufrido, llorado y han aprendido mucho, han llorado y para bien.</p> <p>(SG) Que se conozcan, que se formen técnicamente en torno a temas organizativos, y sean cuidadosas con el tema del manejo del dinero. Que sean autónomas, que no se dejen llevar del viento, que no concentren todo en una sola, que sean siempre sinceras, honestas, que sepan tramitar sus conflictos y resolverlos de manera asertiva, se requiere hacer compromisos de fidelidad hacia la organización. (OBJ 3)</p>
<p>3. Conciencia Política en Colombia</p>	<p>Conflicto armado</p>	<p>(GQ) Cuando empezamos fue difícil...pero al hacer acompañamiento argumentado con ley 1257 y las demás.. ante institucionalidad y comunidad ...fueron cambiando las cosas ...claro que no gusto de mucho para mucha Institucionalidad porque llegamos a exigir que cumplieran con lo que era debido y requerido para dichos casos.....como la inspección de Policía.. comisaría...fiscalía..Hospital etc...pero al conformar la Veeduría ...fue un soporte más agregado y de lleno para cumplimiento de nuestra labor. (OBJ 2)</p>

		<p>(SG) Se logró activar la mesa de mujeres, no solo con 5, actualmente hay 35 y hay amplia representación de distintos sectores. Se hace llamado a la institucionalidad para que hagan pedagogía en torno a las VBG e incidencia para visibilizar las problemáticas. Se diseñó la política pública de mujeres en el año 2021. Se legaliza y formaliza la asociación. Hacen parte de mercados campesinos, mesa de mujeres, consejo de paz, de la veeduría departamental y una vida libre de violencias. Se ha visibilizado a nivel nacional . (OBJ 2)</p> <p>(GQ) Dar a conocer la problemática que hay dentro de nuestro Mpio y Dptal ...porque esto ha hecho que todas las Mujeres Defensoras y Lideresas nos unamos en un sola voz de hacernos escuchar en nuestras peticiones ...dando a conocer una dura y cruel realidad de trabajo de campo...pisando el terreno y evidenciando las necesidades de nuestro Territorio ...comunidad y mujeres...para darlo a conocer al alto Gobierno y demás. (OBJ 3)</p> <p>(SG) Participar en diferentes instancias como mesas de mujeres, consejos de paz, mesa de justicia, nos hemos apoyado en organizaciones de cooperación internacional, incursionando en otros espacios a nivel departamental y nacional, hemos usado diferentes estrategias para visibilizar las problemáticas. Hemos logrado incidir tanto a nivel municipal y regional, en el trabajo en redes sociales. Plan “sirili” es juntarnos contras organizaciones y asociaciones y nos poniamos de acuerdo para mostrar las problemáticas de manera recurrente todos al tiempo. Hemos trabajado con población indígena hemos avanzado en la conformación de grupos de veeduría, con reincorporados hemos venido trabajando para mostrar las problemáticas y definir estrategias de protección. Tenemos una importante línea de trabajo en torno al emprendimiento. (OBJ 2) (OBJ 3)</p> <p>(SG) Chocolate entre amigas, le hace seguimiento a los casos de VBG y a la política pública de mujeres. Chocolate entre amigas hace parte de la red departamental de mujeres libre de violencia lideradas por LIMPAL. Hacemos parte de la red de veeduría somos PAZ. Que se encarga de hacer control social en torno a salud, educación, género e infraestructura vial. (OBJ 2) (OBJ 3)</p>
--	--	--

A partir de la información recolectada de la entrevista, se hace visible en la tabla No. 5 que al preguntar por los factores determinantes que dieron origen a “Chocolate entre amigas”, las mujeres fundadoras resaltan en sus respuestas que fue principalmente la situación de vulneración de los derechos de las mujeres que existía en el municipio, incluso el

desconocimiento de ellos por parte de las mismas mujeres. También mencionan cómo culturalmente las mujeres no eran tenidas en cuenta en decisiones determinantes dentro de sus familias ni en el territorio.

Al preguntar por el proceso de evolución del movimiento, las mujeres respondieron que, al identificar y hacerse conscientes de las vulneraciones a sus derechos, se animaron a unirse con otras mujeres, conformarse como asociación y desde allí hacer visibles las distintas violencias de la que eran víctimas, apoyadas por organizaciones no gubernamentales y agencias de cooperación de quienes recibieron acompañamiento para fortalecer sus conocimientos y capacidades organizativas. Así mismo, reconocen que, a través de esa juntanza, las mujeres se han acompañado y han podido sanar las heridas causadas por las distintas violencias, se han fortalecido técnicamente y esto les ha permitido empoderarse frente a sus familias, pero también dentro de la comunidad.

Adicionalmente al preguntar por la incidencia que han logrado en el territorio, ellas responden que ha sido principalmente a través del ejercicio de veeduría a las instituciones, la juntanza con otras organizaciones con propósitos similares y, la participación en las diferentes instancias municipales y departamentales como las mesas de mujeres, entre otras.

### **Interpretación de la información**

En cuanto al primer objetivo planteado en la investigación, se caracteriza que uno de los factores más determinantes para el proceso de inicio de la experiencia “Chocolate entre amigas”, es la violencia de la cual eran víctimas las mujeres del municipio de mesetas que se manifestaba en acciones y conductas como no ser escuchadas ni tenidas en cuenta en las decisiones de la familia ni del territorio, pues no es el rol de una mujer. Relacionado con esto, Butler (1990) cuestiona que “una es mujer en la medida en que funciona como mujer en la estructura heterosexual dominante” (p. 12). Las mujeres también sufrían la violencia intrafamiliar, violencia económica e incluso violencia sexual, que, de acuerdo a lo mencionado por una de las entrevistadas, estas violencias “no se denunciaban, a la gente le daba miedo denunciar porque la institucionalidad no hacía nada, y como esto fue zona de conflicto los agresores muchas veces pertenecían a grupos, por eso la gente no denunciaba” (E\_SG).

Con relación al segundo objetivo se describe, a partir de la aplicación de los instrumentos, el contexto y proceso de evolución de la experiencia de paz “Chocolate entre amigas”, como una iniciativa que nace en un territorio altamente afectado por el conflicto armado, pero también, un territorio en el que se han materializado múltiples ejercicios orientados al fin del conflicto armado entre el Estado colombiano y las FARC-EP y, la construcción de la paz.

Es en este contexto, donde hacia el año 2017 nace el ejercicio de resistencia ciudadana no violenta liderado por mujeres, denominado Movimiento Chocolate Entre Amigas (Movi-Clea), pensado como un espacio de encuentro para la gestión y trámite colectivo de las problemáticas de las mujeres en Mesetas. Adicionalmente, una de las fundadoras del movimiento narra en la entrevista, refiriéndose a las mujeres, ¡que “Nos unimos por nuestras propias necesidades y vulneración de nuestros derechos como mujeres!” (GQ) y “Las mujeres se han fortalecido técnicamente, están más empoderadas, - han vivido, sufrido, llorado y han aprendido mucho, han llorado y para bien.” (SG). Para las mujeres del municipio, especialmente las que fundaron el movimiento, el hecho de encontrarse y juntarse alrededor de sus historias y anhelos de transformar la realidad de sus entornos, las llenó de fuerza para iniciar un proceso de denuncia y defensa de los derechos de las mujeres. Al respecto, Useche (2019) hace la siguiente referencia, "Al nombrar lo femenino, se hace alusión a lo materno, a lo matricial, a la tierra contenedora, a la tierra mapeada rítmicamente que expone preferentemente los contornos femeninos. La potencia del habitar, del plegar, reside fundamentalmente en la fuerza vital de las mujeres."

Por último, en cuanto al tercer objetivo, se proponen estrategias para ampliar incidencia política del movimiento “Chocolate entre amigas” en mesetas- meta, desde la voz de las fundadoras e integrantes del movimiento, quienes a partir de la entrevista, en la última sesión, hicieron un ejercicio de auto revisión que les permitió identificar cuáles fueron las estrategias a través de las cuales han venido haciendo incidencia en el territorio y que a su vez han logrado generar conciencia política en el municipio y particularmente en las mujeres que integran el movimiento. Una de las estrategias es la creación de la Veeduría como lo menciona una de las entrevistadas: “... pero al hacer acompañamiento argumentado con ley 1257 y las

demás... ante institucionalidad y comunidad fueron cambiando las cosas, claro que no gusto de mucho para mucha Institucionalidad porque llegamos a exigir que cumplieran con lo que era debido y requerido para dichos casos como la inspección de Policía, comisaría, fiscalía, Hospital, etc. Pero al conformar la Veeduría, fue un soporte más agregado y de lleno para el cumplimiento de nuestra labor. (GQ).

Así mismo, una integrante del movimiento agrega que otra gran estrategia es visibilizarse “Participar en diferentes instancias como mesas de mujeres, consejos de paz, mesa de justicia. “Nos hemos apoyado en organizaciones de cooperación internacional, incursionando en otros espacios a nivel departamental y nacional” (SG). Y, por último, agrega en una de sus respuestas que “Dar a conocer la problemática que hay dentro de nuestro Municipio y Departamento porque esto ha hecho que todas las Mujeres Defensoras y Lideresas nos unamos en una sola voz y hacernos escuchar en nuestras peticiones” (GQ). Por lo anterior, es determinante la incidencia que el movimiento tiene en su territorio en cuanto a la generación de conciencia política que crea nuevas ciudadanías. (Zarta Rojas & Juliao Vargas, 2022) en el artículo *Los movimientos sociales y la educación media: el inicio de una conciencia política*, dice al respecto: “empoderar al sujeto sobre su realidad, su entorno, su tiempo, su historia y su cultura; empoderamiento que lo vuelve sujeto histórico, actor y protagonista, en permanente actitud alerta y de cambio, capaz de transformar su propia realidad y su entorno social, con el convencimiento y la intención de una sociedad más democrática.” (189)

## Capítulo 5. Conclusiones

Mesetas ha sido un territorio altamente afectado por el conflicto armado, pero también, un territorio en que se han materializado múltiples ejercicios orientados al fin del conflicto armado entre el Estado colombiano y las FARC-EP. Es en este contexto, hacia el año 2017, donde nace informalmente el ejercicio de resistencia ciudadana no violenta (MOVI-CLEA), pensado como un espacio de encuentro para la gestión y trámite colectivo de las problemáticas de las mujeres en Mesetas. Al respecto (G. Quintero, comunicación personal, 24 de abril de 2023). define a MOVI-CLEA como “Es una gran asociación, movimiento, un grupo de mujeres con un gran potencial, con un enorme deseo de ser escuchadas, valoradas, que queremos que nuestro contorno mire que los cambios se logran con perseverancia y no es de la noche a la mañana. Nos interesa mucho la paz, y prevenir las VBG”.

La anterior definición del movimiento, refleja la sororidad como un elemento articulador y dinamizador del accionar del movimiento. Entendida la sororidad como, “una experiencia de las mujeres que conduce a la búsqueda de relaciones positivas y a la alianza existencial y política, cuerpo a cuerpo, subjetividad a subjetividad con otras mujeres, para contribuir con acciones específicas a la eliminación social de todas las formas de opresión y al apoyo mutuo para lograr el poderío genérico de todas y al empoderamiento vital de cada mujer” (Lagarde, 2006, pp-123-135)

MOVI-CLEA ha logrado desarrollar procesos efectivos de incidencia política en favor de la prevención de VBG, la implementación del Acuerdo De Paz y el PDET, desde el uso de estrategias no tradicionales para la visibilización de las problemáticas, el teatro-foro y el noticiero juvenil Chocovioleta, son estrategias novedosas y creativas que permiten 3 logros: primero, visibilizar las problemáticas que viven las mujeres en el territorio, y las afectaciones que el conflicto armado ha dejado; segundo, sensibilizar y movilizar la población frente a la solución o mitigación de la problemática; tercero, posiciona al movimiento como un actor reconocido ante la institucionalidad, con lo cual garantiza su participación en procesos e instancias para la toma de decisiones.

Desde la resolución 1325 de 2000, Naciones Unidas reconoce el rol de las mujeres en los conflictos armados y los escenarios de postconflicto así, “reconoce la importancia de la

participación de las mujeres, así como de la inclusión de la perspectiva de género en las negociaciones de paz, la planificación humanitaria, las operaciones de mantenimiento de la paz, la consolidación de la paz en las situaciones posteriores a un conflicto y la gobernanza” (ONU Mujeres, s.f.), es por eso que encontramos en el Movimiento Chocolate entre amigas la materialización de dicha resolución, reconociendo en ellas, las mujeres fundadoras, un agente de cambio y grandes promotoras de la transformación de un territorio atravesado por la violencia, hacía la reconstrucción del tejido social, la recuperación de la vida en comunidad y la consolidación de la cultura de Paz.

Así mismo, al analizar la conciencia política aplicada al movimiento y, retomando a Sandoval (2015) citado en (Cortes, et al, 2021), quien dice que debe hacerse desde siete dimensiones, a) Identidad Colectiva. b) Creencias, valores y expectativas societales. c) Intereses antagónicos y adversarios colectivos. d) Eficacia política. e) Sentimientos de justicia e injusticia. f) Voluntad de actuar colectivamente. g) Metas de acción colectiva, logramos identificar en el Movimiento Chocolate entre amigas lo siguiente: El Movimiento Chocolate entre amigas avanza y aporta en la construcción de la conciencia política de Mesetas – Meta, en la medida que logra convocar a la comunidad en torno a temáticas que son de interés colectivo como las violencias basadas en género, las pocas oportunidades laborales, la falta de espacios para los y las jóvenes, entre otras.

No solo convocar a conversar y reflexionar, sino que promueven la toma de acción, siendo las dinamizadoras para que la misma comunidad proponga las soluciones a las problemáticas que identifican en los espacios de diálogo, logrando así volverlos actores transformadores de sus propios entornos.

Adicionalmente, el Movimiento evidencia que su apuesta es la reconstrucción del tejido social de forma colectiva, es así como crean la Asociación para la producción y comercialización de productos a base de cacao, la creación de la Veeduría y la articulación con la Red departamental de Veedurías.

## Referencias

- Alcaldía municipal de Mesetas. (2020). *mesetas-meta.gov.co*. Obtenido de <http://www.mesetas-meta.gov.co/planes/plan-de-desarrollo-oportunidad-para-el-cambio-20202023>
- Centro Nacional de Memoria Histórica-CNMH. (2012). *¡Basta Ya! Colombia: Memorias de guerra y dignidad*. Obtenido de [https://centrodememoriahistorica.gov.co/descargas/informes2013/bastaYa/capitulos/basta-ya-cap4\\_258-327.pdf](https://centrodememoriahistorica.gov.co/descargas/informes2013/bastaYa/capitulos/basta-ya-cap4_258-327.pdf)
- Comisión para el Esclarecimiento de la Verdad, la Convivencia y la No Repetición-CEV. (2022). *Informe final. Hay Futuro si hay verdad*. Colombia.
- Cortes, G. A., Soares Da Silva, A., & Chicareli, S. (2021). Acción colectiva y conciencia política: El caso de Movimiento Congreso de los pueblos. En C. Sixirei, *CANDO CAEN AS FOLLASA* (págs. 121-147). Crónica.
- DANE et al. (2020). *Mujeres y hombres, brechas de género en Colombia*. Bogotá: Phoenix Design AID. Obtenido de <https://colombia.unwomen.org/sites/default/files/Field%20Office%20Colombia/Documentos/Publicaciones/2020/11/Mujeres%20y%20Hombres%20brechas%20de%20genero.pdf>
- Hernández, E. (2008). La paz imperfecta que construyen las iniciativas de paz de base social en Colombia. En S. Manuel, *Las prácticas de resolución de conflictos en América Latina* (págs. 137-152). Bilbao: Publicaciones de la Universidad de Deusto.
- Ministerio de salud. (5 de agosto de 2016). *minsalud.gov.co*. Obtenido de <https://www.minsalud.gov.co/salud/publica/ssr/Paginas/violencias-de-genero.aspx>
- ONU Mujeres. (Sin fecha). Consejo de Seguridad. Resolución 1325 de 2000. Obtenido de <https://www.unwomen.org/es/how-we-work/intergovernmental-support/security-council>
- Rodríguez, G. (10 de septiembre de 2022). *Que paso villavo*. Obtenido de <https://www.quepasoenvillavo.com.co/2022/09/06/en-18-meses-el-meta-reporto-240-casos-de-violencia-basadas-en-genero/>

- Sau, V. (1990). *Diccionario Ideológico Feministas*. Barcelona: Icaria editorial S.A.
- Serrano, A. (2014). *MUJERES Y CONCIENCIA POLÍTICA EN EL PROCESO DE INDEPENDENCIA*. Tesis Doctoral, El Colegio de México. Centro de estudios sociológicos., México D.F.
- Straka, U. (2015). *Violencia de género*. Caracas: Área de postgrado en Derecho Universidad Católica Andrés Bello. Obtenido de [https://www.researchgate.net/profile/Dhayana-Fernandez-Matos/publication/304120363\\_Mujeres\\_con\\_VIH\\_y\\_violencia\\_basada\\_en\\_genero/links/5767152408ae1658e2f71a12/Mujeres-con-VIH-y-violencia-basada-en-genero.pdf](https://www.researchgate.net/profile/Dhayana-Fernandez-Matos/publication/304120363_Mujeres_con_VIH_y_violencia_basada_en_genero/links/5767152408ae1658e2f71a12/Mujeres-con-VIH-y-violencia-basada-en-genero.pdf)
- Useche, O. (2019). *Ciudadanías en resistencia el acontecimiento del poder ciudadano y la creación de formas no violentas de re-existencia social*. Bogotá: Corporación universitaria Minuto de Dios.
- Useche, O. (2019). *Resistencia sociales: Una alternativa no violenta a la guerra en Colombia (P-399)*. Bogotá: Corporación Universitaria Minuto de Dios - UNIMINUTO.
- Zarta Rojas, F. A., & Juliao Vargas, C. G. (2022). Los movimientos sociales y la educación media: el inicio de una conciencia política. *Revista Educación Y Ciudad*, 42, 181-192. Obtenido de <https://doi.org/10.36737/01230425.n42.2022.2666>
- Agencia de renovación del territorio – ART. (2017). Municipios PDET Subregiones. [https://portal.renovacionterritorio.gov.co/Publicaciones/municipios\\_pdet\\_subregiones](https://portal.renovacionterritorio.gov.co/Publicaciones/municipios_pdet_subregiones)
- Hernández, R. y Mendoza, C. (2018). *Metodología de la investigación. Las rutas cuantitativa, cualitativa y mixta* (pp. 1-23). Editorial McGraw-Hill Education.
- Castillo, R. (2020). Historia oral de la colonización campesina en los Llanos del Yarí 1950-2010. *Cambios y permanencias, Vol 11*, pp 1778-1779. <https://revistas.uis.edu.co/index.php/revistacyp/article/view/11777/11203>
- Comisión para el Esclarecimiento de la Verdad. (2023). *El acuerdo de la Uribe*. Retrieved Septiembre, 2023, from <https://www.comisiondelaverdad.co/el-acuerdo-de-la-uribe>
- FIP. (2013, Agosto 21). *Conflicto armado en Meta y su impacto humanitario*. Fundación Ideas para la Paz. Retrieved Septiembre 23, 2023, from

<https://ideaspaz.org/publicaciones/investigaciones-analisis/2013-08/conflicto-armado-en-meta-y-su-impacto-humanitario>

Lagarde, M. (2006). Pacto entre mujeres, sororidad. In (pp. 123-135).

<http://www.asociacionag.org.ar/pdfaportes/25/09.pdf>

Norato, A. (2022). *Mujeres y territorialidades en medio de la guerra en Mesetas Meta (Tesis de grado- Universidad externado de Colombia) Repositorio Institucional.*

<https://bdigital.uexternado.edu.co/server/api/core/bitstreams/00f262ce-d69c-467c-88ce-50f66f53b316/content>

Poggy, F. (2019). Sobre el concepto de violencia de género y su relevancia para el derecho.

*Doxa*, 42, 285-307. DOI: 10.14198/DOXA2019.42.12

Rutas del Conflicto. (2019). *Miedos y fusiles*. Rutas del Conflicto. Retrieved September 25, 2023, from <https://rutasdelconflicto.com/especiales/lucha-mujeres/miedos-y-fusiles.html>

Secretaría de Víctimas, Derechos Humanos y Paz. (2016). *Análisis cartográfico del postconflicto en el departamento del Meta*. repository.iom.int. Retrieved Septiembre 02, 2023, from <https://repository.iom.int/bitstream/handle/20.500.11788/1785/Meta.pdf?sequence=1&isAllowed=y>

UARIV. (2023, Septiembre 10). *Registro Único de Víctimas (RUV) | Unidad para las Víctimas*.

Unidad de Víctimas. Retrieved September 23, 2023, from

<https://www.unidadvictimas.gov.co/es/registro-unico-de-victimas-ruv/37394>

## Anexos

## Anexo 1 Guía de entrevista

GUÍA DE ENTREVISTA	
Título:	Entrevista para el desarrollo del trabajo de grado en la Maestría en Paz, Desarrollo y Ciudadanía de la Corporación Universitaria UNIMINUTO:  "Comprensión del proceso de resistencia ciudadana no violenta "Movimiento chocolate entre amigas- movi-clea": en busca de una incidencia política y prevención de violencias basadas en género en Mesetas- Meta."
Objetivo:	Promover un relato que nos permita conocer los inicios de la <i>Asociación Movimiento de Mujeres Chocolate entre Amigas</i> , el contexto en el que surge y evoluciona y, determinar la incidencia que hayan tenido en el territorio.
Nombre del entrevistador/a:	Paola García Méndez Gerson Gutiérrez Hernández
<p>¡Hola! Te invitamos a contestar estas preguntas a través de las cuales buscamos promover un relato que nos permita conocer los inicios de la Asociación Movimiento de Mujeres Chocolate entre Amigas, el contexto en el que surge y evoluciona y, determinar la incidencia que hayan tenido en el territorio.</p>	
<p>SECCIÓN 1. DATOS GENERALES</p>	
<p><i>En esta sección tomaremos algunos datos generales que nos permitan identificar y caracterizar al movimiento.</i></p>	
1.1	¿Cuáles son sus nombres y apellidos?
1.2	¿Qué edad tiene?
1.3	¿Hasta qué grado cursó? (Nivel de escolaridad)
1.4	¿Cuál es su estado civil?
1.5	¿Tiene hijos o personas a su cuidado?
1.6	¿A qué se dedica, cuál es su ocupación?
<p>SECCIÓN 2. CONTEXTO Y PROCESO DE EVOLUCIÓN</p>	
<p><i>Con esta sección de preguntas esperamos poder describir el contexto y proceso de evolución de la experiencia de paz "Chocolate entre amigas" desde una perspectiva social, política y económica.</i></p>	

2.1	¿Cuándo y cómo llega usted al Movimiento “Chocolate entre amigas”?
2.2	¿Qué sucedía en su municipio y en su vida personal cuando se creó el movimiento?
2.3	¿Qué sucedía en su municipio y en su vida personal cuando se creó el movimiento?
2.4	¿Por qué cree usted que la iniciativa llamó la atención de las mujeres?
2.5	¿Cuáles son los principales logros que ha alcanzado el movimiento y de qué forma usted aportó?
2.6	¿Usted cree que son fuente de inspiración para otras mujeres?, en qué aspectos?
2.7	¿Desde sus palabras cómo definen el movimiento “Chocolate Entre Amigas”?
2.8	¿Cómo podrían definir a las mujeres que forman parte del movimiento?
2.9	¿Para qué se crea, qué busca el movimiento?
2.10	¿Bajo qué contexto se crea, bajo qué dinámicas sociales, económicas y territoriales surge el movimiento?
SECCIÓN 3. ESTRATEGIAS DE INCIDENCIA	
<i>Esta sección nos permite conocer un poco más al movimiento para poder proponer estrategias para ampliar la incidencia política del movimiento “Chocolate entre amigas” en mesetas- meta.</i>	
3.1	¿Mencione los logros alcanzados desde el movimiento?
3.2	¿Qué estrategia han usado en búsqueda de alcanzar incidencia política en torno a la prevención de VBG?
3.3	¿Qué aspectos o elementos se perciben como obstáculos para alcanzar mayor incidencia política desde el movimiento?
3.4	¿El accionar del movimiento que impactos y/o transformaciones ha generado para sus integrantes?
3.5	¿Es posible afirmar que el accionar del movimiento ha impactado positivamente a las mujeres del municipio y la región? Explique su respuesta.
3.6	¿Desde la experiencia del movimiento, qué prácticas, o estrategias han identificado como perjudiciales para la incidencia, expansión y consolidación del movimiento en la región?
3.7	Si tuvieran que hacer recomendaciones a un grupo de mujeres que quieren conformarse u organizarse, ¿qué recomendaciones les haría desde su experiencia?

## **Anexo 2** Ficha para el análisis documental

FICHA PARA EL ANÁLISIS DOCUMENTAL			
Nombre del documento:		Autor/a:	
Tipo de documento:		Año:	
Referencia/Citar:		Número de páginas:	

PREGUNTA DE INVESTIGACIÓN		
¿Cuál ha sido la incidencia política del movimiento chocolate entre amigas ubicado en el municipio de Mesetas-Meta en el marco de la firma del acuerdo de Paz y la prevención de Violencias Basadas en Género?		
OBJETIVO GENERAL		
Analizar cómo se ha implementado el proceso de resistencia ciudadana “Chocolate entre amigas” de mesetas- meta en materia de incidencia política y prevención de violencias basada en género a nivel regional.		
CATEGORÍAS DE LA INVESTIGACIÓN	APORTES A LA INVESTIGACIÓN	PALABRAS CLAVES
1. Violencias basadas en Género		
2. Resistencias No violentas		
3. Conciencia Política en Colombia		
4. Conflicto armado		
FUENTES CITADAS EN EL DOCUMENTO		
OBSERVACIONES		